350 Sección Bibliográfica

connacionales, sino a los americanistas en general. Dentro del capítulo dedicado a los puentes, sale por primera vez explicado exhaustivamente el tremendo litigio suscitado alrededor de la construcción de uno sobre el río Desaguadero, problema del que es protagonista un verdadero pionero de las más destacadas realizaciones materiales de nuestra región, D. Francisco de Serra y Canals. Suma importancia le atribuímos a sus conclusiones del comercio, por sus conexiones con la problemática nacional. Una de ellas es que la apertura sin reservas del puerto de Buenos Aires después de 1778, tuvo efectos ruinosos para la industria de la región cuyana. Es una lástima que el Dr. Martínez no se haya detenido un poco más en este problema, pues el tema deja lugar para algunas incógnitas. El mismo dice que las crisis económicas que sufría Mendoza por aquellos años participaban a la vez de la realidad y de la ficción; ¿el ataque al libre comercio no habrá sido esgrimido por aquellos industriales y comerciantes para tapar sus mezquinas ambiciones?

Y ahora, urgidos por la tiranía del espacio y teniendo conciencia que no hemos sido capaces de traducir los verdaderos kilates de la obra, nos vemos en la obligación de poner fin a esta resena, no sin antes señalar la presencia en la misma de veintinueve ilustraciones —doce de las cuales son inéditas—, las cuales ayudan considerablemente a la comprensión de los temas, a la par que aumentan la belleza de su presentación.

ESTEBAN FONTANA

Olguín, Dardo: Lencinas. El caudillo radical. Historia y mito. Buenos Aires. Vendimiador, 1961. 566 págs.

La obra del epígrafe es, no solamente la biografía de Don José Néstor Lencinas, sino la historia política y social de Mendoza desde 1870 a 1920.

Dardo Olguín nos presenta con viva fuerza la pujante figura del que "fue en el corazón de su pueblo una especie de apóstol, un padre, más que un dirigente político" (pág. 396). Paralelamente se estudia la acción política de otros hombres que, como Emilio Civit, llenan la misma época de Lencinas.

Podríamos dividir el libro en dos partes: la primera en la que se estudia a Lencinas desde su nacimiento, su vida familiar, su preparación para la vida política; la actuación de los hombres y el funcionamiento

Reseñas Críticas 351

del régimen conservador en la provincia. También —y no puede ser de otra manera— la acción de la política nacional, donde el autor deja traslucir lo que él llama una entente Roca-Irigoyen, presentando varias pruebas para refirmar su tesis (págs. 232 y sigs.).

Se destaca y merece especial mención el estudio de la Revolución Radical de 1905 que, triunfante en Mendoza fracasó en el orden nacional y también la carta que Lencinas envía al dirigente radical cordobés Pedro C. Molina que es el documento filiatorio del pensamiento y ética política del caudillo mendocino.

La segunda parte se iniciaría en el capítulo denominado "La Reparación", donde nos presenta el quehacer del Lencinas gobernador y los múltiples problemas que surgen durante su mandato: el asunto vitivinícola, el proceder del vice Don Delfín Alvarez, la intervención a la Provincia, los conflictos obreros de 1918, la huelga de maestros, etc. Relata también los enjuagues políticos y la barrera, infranqueable ya, entre Lencinas y el radicalismo nacional a raíz de la actuación del interventor Veyga y de la cuestión del senador Teisaire.

Se transcribe además, al historiar cada suceso, la correspondencia mantenida por Lencinas, los mensajes de gobierno y los artículos aparecidos en los diferentes periódicos, tanto en Mendoza como en Buenos Aires.

El trabajo, en su totalidad, revela un profundo conocimiento de la época, de los hombres y del pueblo de Mendoza e interesa sobremanera este esfuerzo intelectual de una página mendocina, tan atacada por unos y tan defendida por otros.

Martha S. Páramo de Isleño

Pérez, Joaquín: Artigas, San Martín y los proyectos monárquicos en el Río de la Plata y Chile (1818-1820). Montevideo. Apartado de la "Revista Histórica" del Museo Histórico Nacional, T. XXX, Nº 88-90, 1960, 280 págs.

Hay acontecimientos de la historia nacional y americana que requieren nuevos estudios, y, uno de los que indudablemente por su importancia merecía una urgente consideración es el que trata el destacado historiador Joaquín Pérez en el presente trabajo. Es un gran aporte a la historia de las ideas políticas. Pese al breve lapso a que está referido, Pérez logra hacer desfilar los personajes sobresalientes de una época